

Un Carisma vivo, un Camino compartido



DOSSIER de PRENSA

Congregación Hijas de Jesús

1. La Fundadora
2. ¿Quiénes son las Hijas de Jesús?
3. ¿Dónde se encuentran?
4. ¿A qué se dedican?
5. Familia Madre Cándida
6. Fundación Ayuda Solidaria Hijas de Jesús
7. Datos de interés
8. Para más información

Madrid, 2 de diciembre de 2020



Un Carisma vivo, un Camino compartido

La Hna. **Graciela Francovig**, superiora general de las Hijas de Jesús, en una carta circular a toda la Familia de la Madre Cándida, comunicaba que el 8 de diciembre de 2020 comienza un Año Jubilar en la Congregación que culminará el 8 de diciembre de 2021 celebrando los 150 años de la fundación.

1. FUNDADORA DE LA CONGREGACIÓN

La M. Cándida, que tenía por nombre Juana Josefa Cipitria y Barriola, nace en **Andoain** (Guipúzcoa) el 31 de mayo de 1845 en una familia humilde. Siendo aún joven, deja su tierra para ir a trabajar a Castilla con el fin de colaborar en la economía familiar. Dotada de una gran sensibilidad hacia los más necesitados, las situaciones de cuantos viven cerca no le son indiferentes.

Por eso, incluso con el riesgo de quedarse sin trabajo, dirá “donde no hay sitio para los pobres no hay sitio para mí”.

Su deseo de hacer lo que Dios quiere es el único motivo que mueve su vida. El 2 de abril de 1869, en la iglesia “El Rosarillo” en Valladolid, ante el altar de la Sagrada Familia le pide al Señor una vez más que le aclare cuál es su voluntad y Dios con mayor claridad le expresa su deseo: “Fundar una Congregación con el nombre de Hijas de Jesús, dedicada a la salvación de las almas, por medio de la educación e instrucción de la niñez y juventud”.

Será en **Salamanca**, el 8 de diciembre de **1871**, cuando con otras cinco mujeres comience su aventura, sólo con la confianza que da el saber que lo que emprende es “lo que Dios quiere”. De esta manera y con el nombre de Cándida María de Jesús, esta mujer de poca cultura y pocos medios materiales funda la Congregación de las Hijas de Jesús en una de las ciudades universitarias más importantes del siglo XIX.

La exclusión de la mujer y de las clases económicamente débiles de los ámbitos de la enseñanza mueven a la Madre Cándida a iniciar este camino. Y, muy pronto, lo que comenzó en Salamanca se extiende por toda la geografía española. Más tarde, el 3 de octubre de 1911 salen las primeras Hijas de Jesús para Brasil, haciendo realidad su sueño: “Al fin del mundo iría yo en busca de almas”.

El 9 de agosto de 1912 muere en Salamanca la Madre Cándida, mujer sencilla y valiente que hizo de su vida una constante entrega a la voluntad de Dios. La Iglesia la beatifica el 12 de mayo de 1996 y Benedicto XVI la proclama santa el 17 de octubre de 2010.



2. ¿QUIÉNES SON LAS HIJAS DE JESÚS?

Las Hijas de Jesús son una Congregación de religiosas que han llegado a encontrarse por caminos diversos. Diferentes por origen familiar, por cultura, gustos y edades, tienen, sin embargo, algo que les une: **desean seguir a Jesús en respuesta a una llamada que cambió su vida y que ha ido transformando su manera de entender toda la realidad.** Ser **Hijas de Jesús** (FI, Filiae Iesu) es, ante todo, vivir a Dios como Padre y a Jesús como referente de vida, contemplar la vida con su mirada, intentar vivir como Él vivió, tratar a la gente como Él la trató, escuchar, perdonar y levantar a las personas como Él lo hizo, buscar el Reino con pasión y que se cumpla lo que Dios-Padre quiere para este mundo, su sueño sobre la humanidad.

Esta familia religiosa se siente especialmente llamada a vivir en una **actitud filial** hacia Dios como Padre, caracterizada por la confianza, la seguridad en su amor incondicional, la alabanza. Ese rostro de Dios que contemplan les invita a la **fraternidad** con todos, la gratuidad, la sencillez y la alegría.

Ser Hijas de Jesús es estar **dispuestas** para ir a los pueblos o grupos humanos más necesitados de educación en cualquier parte del mundo, allí donde puedan promover la gloria de Dios y el bien del prójimo por encima de su propio bienestar. Es insertarse con actitud fraterna y dialogante en cualquier cultura, compartir con todas las personas la humanidad que es común, acoger los límites personales y los límites ajenos, sentir la necesidad de dar de lo suyo y recibir de los demás.

María ocupa un puesto especial en su vida de fe. Ella es la madre, la compañera, la estrella que orienta en el camino, la creyente que proclama las grandes obras de Dios realizadas en los pobres y pequeños, la discípula que enseña cada día cómo permanecer en el seguimiento de Jesús.

La **comunidad** local es el espacio que se les ofrece como don de Dios para vivir en lo concreto su experiencia. Es un lugar donde se comparte, se ora, se renueva la llamada y la misión común, se alcanzan fuerzas en la contemplación de lo que sucede cada día y en la ayuda mutua. Es, a la vez, una casa abierta para quienes desean un momento de oración, de intercambio, de búsqueda conjunta o de sosiego.

De este modo esta congregación, que gusta definirse como un solo cuerpo disperso por la misión en distintas partes del mundo, vive y palpita en cada grupo de Hijas de Jesús convocadas, precisamente para la misión, en una comunidad local.

El Gobierno General de la Congregación vive en Roma y está compuesto por:

- Superiora general: **Graciela Francovig**, de Argentina.
- Consejeras generales: **Sônia Regina Rosa**, de Brasil, **Teresa Pinto**, de España, **Thelma Barbarone**, de Filipinas y **Teresa Li**, de Taiwán.



Un Carisma vivo, un Camino compartido

3. ¿DÓNDE SE ENCUENTRAN?

Hoy, la Congregación está presente **en 17 países**, al servicio del prójimo y con especial atención a los más necesitados:

- **Argentina**, en Córdoba, La Plata, Monterrico y Villa Ocampo.
- **Bangladesh**, en Utrail y Mymensingh.
- **Bolivia**, en Buen Retiro, Cochabamba, Montero, Potosí y Santa Cruz de la Sierra.
- **Brasil**, en Belo Horizonte, Bragança Paulista, Campinas, Feira de Santana, Fortaleza, Leopoldina, Mogi Mirim, Montes Claros y Rio de Janeiro.
- **Colombia**, Bogotá y Bucaramanga.
- **Cuba**, en Bayamo-Granma.
- **España**, en A Coruña, Alcarrás, Almería, Andoain, Badalona, Bilbao, Burgos, Elche, Granada, Madrid, Málaga, Medina del Campo, Murcia, Noia, Pamplona, Roquetas del Mar, Salamanca, San Sebastián, Segovia, Sevilla, Tolosa, Valladolid y Vigo.
- **Filipinas**, en Cebu City, Davao City, El Salvador, Guimaras, Iloilo, Maasin, Manila, Pañaraque City, Pototan y Quezon City.
- **Italia**, en Roma y Caivano.
- **Japón**, en Hayama y Tokio.
- **Mozambique**, en Metoro y Pemba.
- **República Dominicana**, en El Llano de Elías Piña, Santiago de los Caballeros y Santo Domingo.
- **Tailandia**, en Mae Hong Son.
- **Taiwán**, en Chutung, Neihu y Taipei.
- **Uruguay**, en Montevideo.
- **Venezuela**, en Villa del Rosario.
- **Vietnam**, Hô Chí Minh y Quãn Gò Vấp.

4. ¿A QUÉ SE DEDICAN?

Hoy se dedican a anunciar la Buena Noticia por medio de la educación integral, la educación de la fe y otras muchas formas de ayudar a crecer a la persona desde dentro, a veces, rescatando su dignidad, según las circunstancias y contextos.

A. EDUCACIÓN FORMAL

La misión educativa de las Hijas de Jesús realizada a través de la educación cristiana integral tiene en la escuela un lugar privilegiado de realización.

La escuela cristiana de las Hijas de Jesús se orienta en clave evangelizadora y por ello ha de:



- Ser lugar de encuentro de la comunidad cristiana, donde todos los que la integran -educadores, familias y educandos- mantengan unas relaciones abiertas, inspiradas en el Evangelio; y donde se viva, manifieste y se dé prioridad a los valores del Reino.
- Estar orientada al desarrollo armónico de la personalidad en todas sus dimensiones, de forma que los alumnos lleguen a adquirir, mediante la asimilación crítica y sistemática de la cultura en armonía con la fe, una visión cristiana del mundo y de la vida.

En continuidad con la trayectoria educativa de la Congregación y fieles al espíritu que imprimió en ellas Cándida M^a de Jesús, sus escuelas están abiertas a todas las clases sociales, en un clima de libertad y amor, de sencillez y alegría, y tratando de acompañar el proceso de maduración cristiana de los alumnos.

Religiosas Hijas de Jesús y laicos comparten la misión educativa haciendo así extensivo su Proyecto Educativo Cristiano a más personas.

De acuerdo con el estilo que la Madre Cándida imprimió a los colegios y escuelas fundados por ella, su acción educativa se caracteriza por unos elementos fundamentales:

1. Un clima educativo impregnado de valores cristianos y favorables al desarrollo personal:
 - Amor universal y solidario.
 - Sencillez y cercanía.
 - Libertad y responsabilidad.
 - Alegría y serenidad.
 - Respeto, participación y acogida.
2. Una pedagogía atenta a la persona concreta y a sus circunstancias:
 - Educación personalizada.
 - Atención a la diversidad.
 - Inculturación.
 - Metodología abierta y flexible.
 - Constante actualización.
3. Un enfoque positivo de la educación
 - Prioridad en el amor.
 - Motivación y estímulo.
 - Estructuras flexibles y adecuadas.

B. APOSTOLADO SOCIAL

Las Hijas de Jesús están siempre DISPUESTAS al servicio de la misión de CRISTO y de la IGLESIA donde más se necesite. Por eso, entregan sus vidas afrontando el reto de la interculturalidad, la interreligiosidad...



Un Carisma vivo, un Camino compartido

La inquietud y la acción a favor de los pobres es vital en su Fundadora, la M. Cándida, que decía: “Donde no hay sitio para mis pobres, no hay sitio para mí”. De esta forma, el apostolado social está presente ya desde los comienzos de la Congregación:

“Ir a los pueblos más necesitados de nuestras escuelas: ir a los pueblos más necesitados de educación y evangelización, a los lugares más necesitados de presencia de Iglesia o donde ésta es mínima; ir a los marginados, a quienes nadie presta atención, a los que están en lugares y situaciones de frontera, donde la vida está más amenazada, donde viven los más pobres y menos favorecidos”. (Lectura Vivencia y Actualizada de la Fórmula de la Congregación, LVAF nº 34)

En la actualidad las Hijas de Jesús están presentes en:

- La Inmigración:
 - Atención pastoral, promoción humana, visitas a cárceles...
 - Acompañar a estas personas en su proceso de regularización e integración para que se vayan situando como ciudadanos autónomos y con recursos para valerse por sí mismos.
 - Ofrecer apoyo, acompañamiento y seguimiento laboral.
 - Favorecer la progresiva inclusión social a todos los niveles en la sociedad de acogida.

- Promoción de la Mujer:
 - Intentan ofrecer a las mujeres que están en situación de gran exclusión social o vulnerabilidad, un espacio de crecimiento personal, en el que ellas sean las protagonistas en la recuperación de su propia dignidad.
 - Asistencia a mujeres en situación de “violencia doméstica”.

- Pastoral Penitenciaria:

Por medio de este apostolado se pretende:

 - Sensibilizar a la Comunidad Cristiana del problema de los presos.
 - Promover y formar agentes de pastoral carcelaria.
 - Presencia en el Centro Penitenciario.
 - Cercanía al preso y defensa de sus derechos.
 - Mantener correspondencia.
 - Atención a la familia del preso.
 - Asistencia y acompañamiento a quien sale de la cárcel.
 - Coordinación de actividades.
 - Atención pastoral.
 - Actividades culturales, actividades deportivas y festejos.

- Infancia en riesgo:

Por medio de la atención a niños/as de la calle, a menores de ambos sexos que por distintas causas se encuentran en situación de riesgo o desamparo, en internados, en hogares de acogida... intentan:

 - Crear un clima educativo que potencie el desarrollo integral del menor y su plena integración psicosocial.



- Apoyar la formación y promoción de los niños y niñas y adolescentes a través del refuerzo escolar y la formación humano-cristiana.
- Ofrecer un recurso educativo y social que permita prevenir e identificar situaciones de riesgo de exclusión social, tratando de minimizar su presencia e influencia y potenciando todos los aspectos positivos de la vida de los/as niños/as y adolescentes.

- Pastoral familiar:

Visitas y acompañamiento a familias en distintos lugares, encuentros y acompañamientos personales...

- Pastoral con los aborígenes:

- Educación formal y no formal.
- Pastoral con las mujeres y los jóvenes.

- Gitanos:

- Apoyo escolar y la alfabetización de adultos.
- Seguimiento periódico de las familias que viven en diferentes poblados.

- Transeúntes y desplazados:

- Atención y prestación de ayudas a marginados sociales, con la reinserción social.

C. COLABORACIÓN CON OTRAS INSTITUCIONES

“Involucrarnos y comprometernos con las iniciativas y movimientos populares, participando junto al pueblo en la lucha por los derechos humanos, en clave evangélica. Estar presentes y participar en las comunidades eclesiales de base y en otras instituciones o grupos de Iglesia. Trabajar en redes para vivir la solidaridad con los excluidos, con los que tienen la vida amenazada y así construir una sociedad más justa y humana. Animar voluntariados en esta línea”. (LVAF nº 27)

Esta colaboración es muy variada y con diferentes organismos, según los países y las circunstancias sociales y comunitarias:

- Colaboración con Fe y Alegría llevando la coordinación de los centros educativos.
- Colaboración con el Servicio de Refugiados de los Jesuitas (JRS).
- Cáritas, entidad de la Iglesia Católica que promueve la acción caritativa y social en sus diversos niveles parroquial, diocesano, regional y nacional.

Tareas que realizan:

- Equipo de Formación.
- Trabajo con Inmigrantes.
- Visitas a enfermos.
- Servicio de Orientación e Información para el Empleo (SOIE).
- Seguimiento de familias.
- Cárcel.
- Roperio.



Un Carisma vivo, un Camino compartido

- Grupo de Acción Social.
- **Viviendas de Inserción Social (VIS):** Prevenir la marginación y la exclusión social mediante el acceso a una vivienda de carácter transitorio desde donde se realiza un seguimiento y una intervención social globalizada.

- Trabajo con inmigrantes a través de distintas Fundaciones y ONG´s:
 - Almería Acoge.
 - Nakani.
 - Inlayapas.
 - Proyectos Intercongregacionales.
 - Clases de español. Hayama.
 - Red Íncola
 - Karibu: Africanos.
 - Puente de Esperanza.
 - Acogem.
 - John Britton Center (English-Speaking Community). Tokyo.
 - Servicio Jesuitas Migrantes, SJM. Uruguay.
 - Kuhapayan. Counseling Center. Diócesis. Cebú.

- Promoción cultural:
 - Catholic Tokyo International Center, haciendo traducciones de japonés a portugués y viceversa).
 - Fundación para la Educación Familiar, educación familiar y crecimiento personal.
 - Pastoral gitana.

- Promoción de la mujer:
 - Talleres de Tejido. Colombia.

- Enseñanza en las Escuelas Públicas dando clase a niños y adolescentes.
- Trabajo en universidades.
- Colaboración Parroquial en la catequesis, formación de adultos y catequistas, grupos de biblia y reflexión.

D. CON LOS JÓVENES

“Colaborar en la formación de personas abiertas a la vida y a los valores éticos, para que lleguen a ser capaces de comprometerse en la transformación de la sociedad. Acercarnos a las diversas culturas utilizando el lenguaje y los modos de expresión más adecuados para ellas”. (LVAF nº 18)

La Congregación siempre ha estado muy cercana a los jóvenes porque ellos son el futuro de nuestras sociedades. Dios sigue haciéndose presente a través de ellos,



en sus lenguajes, sus modas, su solidaridad... Las Hijas de Jesús quieren estar cercanas y acompañar a los jóvenes de hoy para que descubran al Señor en sus vidas.

Para ello, los diferentes países donde se encuentran se organizan de diferente manera, pero con un único sentir: ESTAR CON los JÓVENES.

En España las Hijas de Jesús tienen dos Colegios Mayores, en Salamanca, *Colegio Mayor Montellano*, en Madrid, *Colegio Mayor Berrospe* y en Roma, la residencia universitaria *Domus Regina Pacis*.

E. ESPIRITUALIDAD

“Me alegro de que hagan los santos Ejercicios y de que saquen mucho fruto para que sean muy santas...” (Cándida María de Jesús)

La Congregación General XVI de las Hijas de Jesús ponderó la importancia de los Ejercicios Espirituales ignacianos en la vida y misión de las Hijas de Jesús. La lectura actualizada de la Fórmula de la Congregación -síntesis de la intuición carismática fundacional- afirma que los Ejercicios Espirituales y el acompañamiento personal son “formas de piedad y caridad” que ayudan a responder a las necesidades del mundo de hoy (Cf. LVAF 20). La misma relectura estimula a compartir la espiritualidad de la Congregación con laicos y laicas (Cf. LVAF 28).

La acción de Dios en el camino de la historia de la Congregación reavivó con fuerza y esperanza el encanto de los Ejercicios Espirituales como un medio eficaz de evangelización en nuestra misión, una experiencia de Dios que invita a comunicarla, “fuego que enciende otros fuegos”. Estamos viviendo una época de redescubrimiento de los Ejercicios Espirituales como una herramienta eficaz que integra la santidad personal y el provecho espiritual de los prójimos, fe y vida, consagración y misión, espiritualidad y compromiso apostólico (Cf. LVAF 13).

Desde el comienzo de la vida de la Congregación, la Madre Cándida hace los Ejercicios Espirituales y alienta a las Hijas de Jesús para hacerlos. “Me alegro de que hagan los santos Ejercicios y de que saquen mucho fruto para que sean muy santas...” (MF Carta 189 de 23 agosto 1900). Las alumnas en los colegios también estaban experimentando los Ejercicios de alguna forma. “Las niñas que han salido de los Ejercicios, me alegro de que estén fervorosas, que sean firmes los propósitos y que perseveren en el bien” (MF Carta 156 de 26 noviembre 1898).

En la actualidad, en todos los continentes donde hay presencia de Hijas de Jesús, este ministerio se está llevando a cabo por hermanas y laicos/as que comparten el mismo modelo de vida cristiana. En América Latina y el Caribe hay un equipo de Ejercicios Espirituales con la misión de dinamizar e integrar la pastoral de Ejercicios como una fuente de vida para una mayor encarnación de nuestra espiritualidad.



Un Carisma vivo, un Camino compartido

Se ofrecen Ejercicios Espirituales a diferentes grupos: educadores, jóvenes, religiosas o religiosos... en diversas modalidades: de mes, de 8 días, de 5, personalizados, en retiro y en la vida diaria, experiencia que normalmente dura un año, teniendo encuentros semanales. Algunas Hijas de Jesús colaboran con los Jesuitas en diferentes proyectos.

5. FAMILIA MADRE CÁNDIDA

Son muchos los cristianos laicos que han conocido a la Madre Cándida y cuya forma de vivir la fe se ha enriquecido con los matices que ella aporta en la Iglesia. Esa riqueza, que hace 150 años dio origen a las Hijas de Jesús, hoy es compartida por religiosas y laicos, es lo que llamamos Familia Madre Cándida.

6. FUNDACIÓN AYUDA SOLIDARIA HIJAS de JESÚS (FASFI)

Es una organización civil, creada por la Congregación de las Hijas de Jesús en noviembre de 2003, como medio actual de poder lograr un reparto más justo de los bienes y de que las religiosas que trabajan en el tercer mundo puedan realizar sus tareas.

Es una organización no gubernamental para el desarrollo, creada por la Congregación, para apoyar a países y grupos empobrecidos. Tiene como misión: sensibilizar, informar, lograr una mayor conciencia social y hacer realidad la cooperación internacional.

Haciéndose eco de aquella inquietud que impulsó a la Madre Cándida “los pueblos más necesitados”, la Congregación dedica hoy sus atenciones, su interés y su servicio:

- A los pueblos en vías de desarrollo en los que, en situación a veces infrahumana, los hombres reclaman las más elementales condiciones de vida.
- A la angustia colectiva de sectores humanos que se sienten frustrados en las más legítimas aspiraciones sociales.
- A una juventud y niñez a la que no se le reconocen sus derechos, en el campo humano, en el de educación y promoción cultural.
- A la mujer, no considerada en igualdad de derechos y discriminada o vejada por el mero hecho de ser mujer.

FASFI tiene plena autonomía institucional y decisoria con respecto de cualquier instancia gubernamental. Posee personalidad jurídica propia y plena capacidad de acción. Posee independencia en cuanto a su organización y a la toma de decisiones



que a la misma competen, basándose en un sistema de solidaridad que durante años había funcionado como cauce propio e interno de la propia Congregación para apoyar el desarrollo de manera educativa y solidaria de los países y grupos humanos más empobrecidos. “A partir de nuestras raíces, FASFI nos ayuda a revitalizar la llamada misionera que durante siglo y medio ha ido dando la respuesta adecuada de acuerdo a las formas de cada momento histórico y eclesial a la comprensión de cada época y al deseo de seguir a Jesús para construir su reino...”

FINES:

- Sensibilizar e informar, en la medida de las posibilidades, a la opinión pública y a las autoridades sobre la situación de los sectores y pueblos empobrecidos, procurando una mayor conciencia cívica que permita ir a hacer realidad la solidaridad internacional con los países y los grupos marginales que sufren la extrema pobreza.
- Llevar a cabo proyectos de cooperación internacional para el desarrollo, así como programas de ayuda humanitaria o de emergencia, con el fin de mejorar las condiciones de los sectores de la población mundial más necesitada.
- Promover la participación y el voluntariado social como medio para alcanzar un desarrollo equilibrado e integral, ayudando a avanzar hacia la fraternidad entre todos los hombres y mujeres. (cfr. art. 6 Estatutos).

(Gerente de FASFI: **Pablo Zimmermann**, +91 449 09 43 - info@fasfi.org)

7. DATOS de INTERÉS

- Número total de Hijas de Jesús en el mundo: **721**, distribuidas en **17 países**.

- N^a total de centros educativos: **60**

España: **24**

Bolivia: **5**

Filipinas: **7**

Brasil: **8**

República Dominicana: **6**

Argentina: **3**

Japón: **1**

Taiwán: **2**

Colombia: **1**

Mozambique: **1**

Italia: **1**

Bangladesh: **1**

En España, desde 2018 existe la **Fundación Educativa Jesuitinas (FEJ)**, fundación canónica privada, constituida por una red de **22 colegios**. La finalidad de la misma es la educación de la «entera persona» según el carisma de Santa Cándida María de Jesús.

www.jesuitinas.es (Responsable de Comunicación de la FEJ: **Pablo Labandeira** +91 984 87 19 - comunicacion@jesuitinas.es)



Un Carisma vivo, un Camino compartido

8. PARA MÁS INFORMACIÓN

www.150hijasdejesus.org

comunicacion@150hijasdejesus.org

Teléfonos de contacto:

- Argentina: +54351 48152 36
- Bangladesh: +0088 01772 9931 03
- Bolivia: +591 4 47 32 892
- Brasil: +31 3491 50 31
- España: +34 91 539 22 01
 - Responsable de Comunicación: **Rodrigo Moreno** - +34 643 64 42 69 - comunicacion@150hijasdejesus.org
- Filipinas: +63 2 8361 7779
- Italia, Roma: Curia General: +39 06 663 62 24
 - Responsable de Comunicación: **M^a Luisa Berzosa FI** - +34 690 06 99 45
- Japón: +046 875 0459
- Mozambique, Metoro: + 258 871145945
- República Dominicana: +1-809 596 6814
- Tailandia, Mae Hong Son: +0066 053 620 327
- Taiwán: +886 2 2358 3473